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Обзор деятельности  
комитета Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массо-
вой информации и физической культуре 

за июль – декабрь 2019 года 
  
В отчетном периоде комитет осуществлял свою деятельность в соответ-

ствии с положением о комитете Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре, примерной программой законопроектной работы комитетов 

Думы Ставропольского края и годовым планом организационных мероприятий 

на 2019 год, а также ежемесячными планами работы комитета и Думы Ставро-

польского края. 

 
За отчетный период комитет принял участие в шести заседаниях Думы 

Ставропольского края, на которых было принято внесенных комитетом 4 зако-
на.  

 
 
 

 
Заседание Думы Ставропольского края 
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I. Обзор законов Ставропольского края, 

рассмотренных комитетом Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре, 

и принятых Думой Ставропольского края 
 

 
А.Л. Насонов на заседании Думы Ставропольского края 

 

Законы о внесении изменений в законы Ставропольского края: 

 

"О внесении изменений в статью 16 Закона Ставропольского края 

"Об образовании" и признании утратившими силу отдельных законода-

тельных актов (положений законодательных актов) Ставропольского 

края" 
 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым.  

Изменил порядок предоставления компенсации части платы, взимаемой              

с родителей за присмотр и уход за детьми, осваивающими образовательные 

программы дошкольного образования в детских садах. 

В соответствии с федеральным законодательством органам государствен-

ной власти субъектов Российской Федерации предоставил право своими зако-

нами и иными нормативными правовыми актами устанавливать критерии нуж-

даемости при выплате компенсации. 

Данное право было реализовано путем внесения изменений в краевой За-

кон "Об образовании", где установление критериев нуждаемости при предо-

ставлении компенсации было отнесено к компетенции Правительства края. 

Однако, в целях проведения единой государственной политики по усиле-

нию поддержки семей, имеющих детей, и в связи с многочисленными обраще-
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ниями граждан, являющихся получателями компенсации и утратившими право 

на ее получение, было принято решение о сохранении прежнего порядка вы-

платы компенсации, без учета критериев нуждаемости. 

На эти цели в краевом бюджете на 2019 год было заложено                              

455,5 млн. руб. Дополнительных бюджетных средств на его реализацию не по-

требуется. 
 

 
И.В. Лавров на заседании Думы Ставропольского края 

 

"О внесении изменения в статью 7 Закона Ставропольского края                 

"О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и 

детей, оставшихся без попечения родителей" 
 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым совмест-

но с Правительством края. 

Наделил полномочиями по строительству жилых помещений для детей си-

рот и детей, оставшихся без попечения родителей, а также лиц из их числа, 

уполномоченный орган исполнительной власти ставропольского края в сфере 

строительства, архитектуры, градостроительства.  

Данное изменение было обусловлено тем, что вопросы строительства,                   

а также обеспечения устойчивой работы организаций строительного комплекса 

края отнесены к компетенции министерства строительства края.  

Закон позволил более эффективно планировать строительство многоквар-

тирных домов в муниципальных районах и городских округах края с учетом 

имеющейся потребности, что в свою очередь повлечет более рациональное ис-

пользование средств бюджета Ставропольского края на указанные цели.  
 

"О внесении изменений в статью 4 Закона Ставропольского края                 

"Об обязательном экземпляре документов Ставропольского края" 
 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым совмест-

но с Правительством края. 
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А.П. Горбунов на заседании Думы Ставропольского края 

 

Привел действующий Закон в соответствие с требованиями федерального 

законодательства в части уточнения способа доставки обязательных экземпля-

ров всех видов изданий. 

 

 
Л.Л. Редько на заседании Думы Ставропольского края 

 

Частью 3 статьи 7 Федерального закона предусмотрел доставку,  

в том числе через полиграфические организации, по три обязательных экзем-



 6 

пляра субъекта Российской Федерации всех видов печатных изданий в соответ-

ствующие библиотеки субъектов Российской Федерации в день выхода в свет 

 

 
Р.А. Можейко на заседании Думы Ставропольского края 

 

первой партии тиража. В связи с чем, в статью 4 Закона Ставропольского края 

внес редакционные правки, также в целях его приведения в соответствие с Фе-

деральным законом.  

Закон не потребовал выделения дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края. 

 

"О внесении изменений в приложение 2 к Закону Ставропольского 

края "Об утверждении методик распределения субвенций, предоставляе-

мых бюджетам муниципальных районов и городских округов Ставрополь-

ского края из бюджета Ставропольского края на обеспечение государствен-

ных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного 

дошкольного образования в муниципальных дошкольных образовательных 

организациях Ставропольского края, общедоступного и бесплатного до-

школьного, начального общего, основного общего, среднего общего образова-

ния в муниципальных общеобразовательных организациях Ставропольского 

края, а также обеспечение дополнительного образования детей в муници-

пальных общеобразовательных организациях Ставропольского края" 

 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым для рас-

смотрения в первоочередном порядке. 
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И.О. Николаев на заседании Думы Ставропольского края 

 

Изменил формулу расчета норматива материально-технического оснаще-

ния учебных кабинетов физики, химии, биологии в соответствии с федераль-

ными образовательными стандартами основного общего образования и сред-

него общего образования. 

 

 
А.Н. Юндин на заседании Думы Ставропольского края 

 

Применил норматив предназначенный для муниципалитетов, отвечающих 

одному или нескольким из следующих требований – это наличие муниципаль-

ных общеобразовательных организаций: 



 8 

- с классами углубленного или профильного обучения по естественно-

научному направлению; 

- с численностью обучающихся свыше 1000 человек. 

На его реализацию в 2020 году в бюджете Ставропольского края преду-

смотрены средства в размере 180,0 млн. рублей. 

 

 
А.Г. Торосян на заседании Думы Ставропольского края 
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II. Обзор проектов законов Ставропольского края, 

находящихся на рассмотрении в комитете Думы Ставро-

польского края по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и  

физической культуре 
 

 
А.С. Кузьмин на заседании Думы Ставропольского края 

 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об админи-

стративных правонарушениях в Ставропольском крае" 

 

Внесен Думой города-курорта Железноводска Ставропольского края.  

Был разработан в целях создания правовой основы функционирования 

мест массового отдыха населения (парков, скверов, садов, бульваров), проведе-

ния в местах массового отдыха массовых и (или) индивидуальных мероприя-

тий, не являющихся публичными мероприятиями, а именно массовых и инди-

видуальных праздничных, зрелищных и других культурных (спортивных) ме-

роприятий, художественных, народных и других творческих выставок, выступ-

лений музыкантов (артистов, авторов, чтецов), ведения хозяйственной деятель-

ности в местах массового отдыха в муниципальных образованиях Ставрополь-

ского края. 

В соответствии с требованиями федерального законодательства к вопро-

сам местного значения муниципальных образований относятся создание и 

обеспечение условий на их территории: 

- для организации досуга и обеспечения жителей услугами организаций 

культуры;  
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- для развития местного традиционного народного художественного 

творчества, участие в сохранении, возрождении и развитии народных художе-

ственных промыслов; 

- для развития физической культуры, школьного спорта и массового 

спорта, организация проведения официальных физкультурно-оздоровительных 

и спортивных мероприятий;  

- для массового отдыха жителей и организация обустройства мест массо-

вого отдыха населения.  

Также согласно действующему федеральному законодательству органами 

местного самоуправления муниципальных образований принимаются соответ-

ствующие муниципальные правовые акты.  

Исходя из изложенного, в целях решения вопросов местного значения 

муниципальные образования вправе самостоятельно разрабатывать и утвер-

ждать порядки (положения) организации деятельности мест массового отдыха 

населения в отношении парков, скверов, садов, бульваров, регламентируя пра-

вила организации деятельности мест массового отдыха, а также правила пове-

дения в местах массового отдыха людей. При этом ответственность за наруше-

ния порядка (положения) организации деятельности мест массового отдыха 

населения, правил поведения в местах массового отдыха людей Законом Став-

ропольского края "Об административных правонарушениях в Ставропольском 

крае" не предусмотрена. 

Внес изменения в действующий Закон, установил ответственность                  

за нарушение порядка организации деятельности мест массового отдыха насе-

ления, определил круг должностных лиц органов местного самоуправления и 

наделил их правом составлять протоколы об административных правонаруше-

ниях. 

Законопроект не потребует дополнительных финансовых затрат из 

средств бюджета Ставропольского края. 

 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об объектах 

культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Россий-

ской Федерации в Ставропольском крае" 

 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством края. 

Направлен на приведение действующего Закона в соответствие с требо-

ваниями федерального законодательства. 

А именно: 

1) уточнить полномочия управления Ставропольского края по сохра-

нению и государственной охране объектов культурного наследия: 

исключив полномочие по установлению требований к информационным 

надписям и обозначениям на объектах культурного наследия регионального 

значения; 

дополнив полномочием по принятию решения об отнесении объектов 

культурного наследия, расположенных в границах территорий историко-куль-
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турных музеев-заповедников и музейных комплексов, к ансамблям или досто-

примечательным местам, по определению пообъектного состава ансамблей или 

достопримечательных мест, в отношении объектов культурного наследия феде-

рального значения, не включенных в перечень отдельных объектов культурного 

наследия федерального значения, утвержденный Правительством РФ. 

2) возложить обязанность по установке информационных надписей и обо-

значений на объекты культурного наследия регионального значения и на лица, 

которым объект культурного наследия предоставлен на праве хозяйственного 

ведения, оперативного управления или передан в безвозмездное пользование на 

основании гражданско-правового договора. В действующем Законе данная обя-

занность возложена только на собственников объектов культурного наследия. 

3) признать утратившим силу пункт, позволяющий юридическим и физи-

ческим лицам, религиозным группам и общественным объединениям за счет 

собственных средств осуществлять установку информационных надписей и 

обозначений на объекты культурного наследия регионального значения.  

4) добавить местные бюджеты в перечень источников финансирования 

мероприятий по сохранению, популяризации и государственной охране объек-

тов культурного наследия регионального значения и выявленных объектов 

культурного наследия.  

 Для реализации проекта закона, в случае его принятия, выделения  

дополнительных средств из бюджета Ставропольского края не потребуется. 

 

 

 
Заседание Думы Ставропольского края 
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III. Обзор постановлений Думы Ставропольского края, 

внесенных комитетом по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и 

физической культуре, и принятых  

Думой Ставропольского края 
 

 
А.Г. Торосян, И.О. Николаев, Л.Л. Редько, Д.Н. Судавцов, А.Л. Насонов,  

И.В. Лавров, Р.А. Можейко, А.П. Горбунов на заседании комитета 
 

Комитетом подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 17 постановлений, в том числе: 

к законопроектам – 4; 

- о законодательной инициативе Думы Ставропольского края по внесению       

в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации проекта 

федерального закона "О внесении изменения в статью 8 Федерального закона                   

"О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей" – 1 

по другим вопросам, рассмотренным Думой СК – 12, 

в т.ч.: 

- "Об отзыве на проект федерального закона № 831695-7 "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О правовом положении иностранных граждан в 

Российской Федерации" (в части упрощения порядка трудоустройства в Рос-

сийской Федерации обучающихся в российских профессиональных образова-

тельных организациях высшего образования иностранных граждан и лиц без 

гражданства)" – 1 

- "О назначении представителя Думы Ставропольского края для участия в 

заседании Федеральной конкурсной комиссии по телерадиовещанию 20 декаб-

ря 2019 года" – 1 

 



 13 

- "О признании утратившим силу постановления Думы Ставропольского 

края от 24 ноября 2016 года № 114-VI ДСК "Об утверждении Положения о Мо-

лодежном парламенте при Думе Ставропольского края" – 1 

- "О проекте постановления Думы Ставропольского края "О внесении  

изменений в постановление Думы Ставропольского края от 29 марта 2012 года 

№ 148-V ДСК "Об утверждении положений об удостоверении члена Молодеж-

ного парламента при Думе Ставропольского края и о нагрудном знаке члена 

Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, их описаний и об-

разцов" – 1 

- о награждении – 8. 

 

III.1. Постановление Думы Ставропольского края о законодательной ини-

циативе Думы Ставропольского края 

 

о законодательной инициативе Думы Ставропольского края по внесе-

нию в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федера-

ции проекта федерального закона "О внесении изменения в статью 8 Феде-

рального закона "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей" 

Проект постановления внесен депутатами 

Законом Ставропольского края от 16 марта 2006 г. № 7-кз "О дополни-

тельных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей" установлено ограничение, предусматривающее при-

обретение квартир в одном многоквартирном доме не более 25 процентов                   

от общего количества квартир в нем.  

Введенное Федеральным законом исключение для приобретения квартир 

для детей-сирот в населенных пунктах с численностью жителей менее                        

10 тыс. человек без установленного ограничения не позволяет решить про-

блему, поскольку в Ставропольском крае только 5 населенных пунктов соот-

ветствуют этому критерию. 

Законопроектом предлагается увеличить критерий численности жителей 

населенных пунктов, в которых квартиры для детей-сирот в одном многоквар-

тирном доме могут приобретаться без ограничения их общего количества,                   

до 500 тыс. человек, что позволит значительно увеличить объем  приобретае-

мого жилья и снизить количество детей-сирот, нуждающихся в обеспечении 

жилыми помещениями.  

 

III.2. Постановление Думы Ставропольского края об положительном от-

зыве на проект федерального закона  

 

об отзыве на проект федерального закона № 831695-7 "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О правовом положении иностранных граж-

дан в Российской Федерации" (в части упрощения порядка трудо-

устройства в Российской Федерации обучающихся в российских профессио-
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нальных образовательных организациях высшего образования иностранных 

граждан и лиц без гражданства)" 

Проект закона направлен на упрощение порядка трудоустройства в Рос-

сии иностранных студентов. Он  дает возможность в свободное от учебы время 

работать в РФ иностранным студентам, которые обучаются  на очной форме                     

в имеющих госаккредитацию профессиональных образовательных организаци-

ях и вузах,  без получения на то соответствующих разрешений. 

 

III.3. Постановления Думы Ставропольского края по другим направлени-

ям деятельности комитета по образованию, культуре, науке, молодежной 

политике, средствам массовой информации и физической культуре: 

 

"О назначении представителя Думы Ставропольского края для уча-

стия в заседании Федеральной конкурсной комиссии по телерадиовещанию 

20 декабря 2019 года" 

Представителем Думы Ставропольского края для участия в заседании 

Федеральной конкурсной комиссии по телерадиовещанию 20 декабря 2019 года 

назначен председатель общественного совета при Думе Ставропольского края 

Пальцев Николай Иванович. 

 

"О признании утратившим силу постановления Думы Ставрополь-

ского края от 24 ноября 2016 года № 114-VI ДСК "Об утверждении Поло-

жения о Молодежном парламенте при Думе Ставропольского края" 

Проект постановления внесен депутатами А.Л. Насоновым,                           

И.В. Лавровым и А.Н. Юндиным.  

На период сентября месяца т.г. действовало два Положения о Молодеж-

ном парламенте при краевой Думе одно – от 24 ноября 2016 года                                 

N 114-VI ДСК, другое –  от 28 марта 2019 года N 1365-VI ДСК. 

Это обусловлено было тем, что предыдущий состав парламента смог до-

работать свой срок полномочий согласно раннее принятого Положения о нем,            

а вновь избранный приступил к осуществлению своей деятельности по новь 

утвержденному. 

 

"О проекте постановления Думы Ставропольского края "О внесении  

изменений в постановление Думы Ставропольского края                                           

от 29 марта 2012 года № 148-V ДСК "Об утверждении положений об удо-

стоверении члена Молодежного парламента при Думе Ставропольского 

края и о нагрудном знаке члена Молодежного парламента при Думе Став-

ропольского края, их описаний и образцов" 

Проект постановления внесен депутатами А.Л. Насоновым,                           

И.В. Лавровым, Р.А. Можейко, А.Г. Торосяном и А.Н. Юндиным.  

Направлен на приведение в соответствие с принятым Думой Ставрополь-

ского края новым Положением о Молодежном парламенте при краевой Думе 

 

"О награждении Почетной грамотой Думы Ставропольского края" 
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IV. Деятельность комитета Думы Ставропольского края  

по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и 

физической культуре 

Проведено четырнадцать (в т.ч. девять опросным путем) заседаний комитета, 

на которых рассмотрено 47 вопросов. 

Организовано десять совещаний, в т.ч. два – по подготовке проектов за-

конов Ставропольского края, четыре – выездных, в том числе три – в рамках 

контроля об исполнении Законов Ставропольского края и четыре – организа-

ционных.  

Проведено два выездных заседания двух временных комиссий Думы 

Ставропольского края. 

Подготовлены 27 аналитических записок по вопросам ведения комитета; 

61 Почетная грамота Думы Ставропольского края; 26 благодарственных писем. 

Рассмотрено 550 писем и обращений граждан, органов местного самоуправле-

ния, организаций. 

В соответствии с Законом Ставропольского края от 14 октября 2002 года    

№ 43-кз "Об осуществлении Думой Ставропольского края контроля за соблю-

дением и исполнением законов Ставропольского края" комитетом за отчетный 

период осуществлялся контроль за исполнением законов и других нормативных 

правовых актов Ставропольского края. 

 

 
А.Г. Торосян, И.О. Николаев, Л.Л. Редько, А.С. Кузьмин на заседании комитета 
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IV.1. Перечень вопросов, рассмотренных на заседании комитета 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, сред-

ствам массовой информации и физической культуре 

  
1. О проекте закона Ставропольского края № 354-6 "О внесении изменений 

в статью 16 Закона Ставропольского края "Об образовании" и признании утратив-

шими силу отдельных законодательных актов (положений законодательных ак-

тов) Ставропольского края" 

2. О проекте закона Ставропольского края № 375-6 "О внесении изменений 

в статью 7 Закона Ставропольского края "О дополнительных гарантиях по соци-

альной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей " 

3. О проекте закона Ставропольского края № 361-6 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края                           

на 2019 год и плановый период 2020 и 2021 годов" 

4. О проекте закона Ставропольского края № 384-6 "О внесении изменений                  

в статью 4 Закона Ставропольского края "Об обязательном экземпляре  

документов Ставропольского края " 

 

 
Р.А. Можейко, А.П. Горбунов, А.Н. Юндин на заседании комитета 

 

5. О проекте закона Ставропольского края № 408-6 "О внесении измене-

ний в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2019 год 

и плановый период 2020 и 2021 годов" 

6. О проекте закона Ставропольского края № 399-6 "О внесении изменений 

в отдельные законодательные акты Ставропольского края в связи с Законом 

Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2020 год и плано-

вый период 2021 и 2022 годов" 

7. О проекте закона Ставропольского края № 403-6 "О бюджете Ставро-

польского края на 2020 год и плановый период 2021 и 2022 годов" 
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7.1. О планируемых на 2020 год расходах на реализацию государственной 

программы Ставропольского края "Развитие образования" 

7.2. О планируемых на 2020 год расходах на реализацию государственной 

программы Ставропольского края "Сохранение и развитие культуры", в том 

числе  в части сохранения и государственной охраны объектов культурного 

наследия 

7.3. О планируемых на 2020 год расходах на реализацию государственной 

программы Ставропольского края "Развитие физической культуры и спорта" 

7.4. О планируемых на 2020 год расходах на реализацию подпрограммы 

"Комплексное развитие сельских территорий" государственной программы 

Ставропольского края "Развитие сельского хозяйства" в части строительства, 

капитального ремонта и реконструкции объектов культуры и спорта в сельских 

территориях 

7.5. О планируемых на 2020 год расходах на реализацию государственной 

программы Ставропольского края "Молодѐжная политика" 

7.6. О планируемых на 2020 год расходах на реализацию государствен-

ных программ Ставропольского края в части строительства объектов образова-

ния, культуры, спорта, а также на реализацию подпрограммы "Создание усло-

вий для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан" государ-

ственной программы Ставропольского края "Развитие градостроительства, 

строительства и архитектуры" в части обеспечения жильѐм молодых семей 

7.7. О планируемых на 2020 год расходах на реализацию подпрограммы 

"Развитие информационного общества" государственной программы Ставро-

польского края "Развитие энергетики, промышленности и связи" 

7.8. О планируемых на 2020 год расходах на освещение в средствах мас-

совой информации деятельности органов государственной власти Ставрополь-

ского края 

 

 
И.В. Лавров, А.Г. Торосян на заседании комитета 
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8. О проекте закона Ставропольского края № 404-6 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "Об административных правонарушениях в Став-

ропольском крае" 

 

 
А.Л. Насонов, И.В. Лавров на заседании комитета 

 

9. О проекте закона Ставропольского края № 419-6 "О внесении изменений 

в приложение 2 к Закону Ставропольского края "Об утверждении методик рас-

пределения субвенций, предоставляемых бюджетам муниципальных районов и 

городских округов Ставропольского края из бюджета Ставропольского края на 

обеспечение государственных гарантий реализации прав на получение общедо-

ступного и бесплатного дошкольного образования в муниципальных дошкольных 

образовательных организациях Ставропольского края, общедоступного и бес-

платного дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего 

образования в муниципальных общеобразовательных организациях Ставрополь-

ского края, а также обеспечение дополнительного образования детей в муници-

пальных общеобразовательных организациях Ставропольского края" 

10. О законодательной инициативе Думы Ставропольского края по внесе-

нию в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации 

проекта федерального закона "О внесении изменения в статью 8 Федерального за-

кона "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и де-

тей, оставшихся без попечения родителей" 

11. О проекте постановления Думы Ставропольского края "Об отзыве на 

проект федерального закона № 831695-7 "О внесении изменений в Федеральный 

закон "О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации"               

(в части упрощения порядка трудоустройства в Российской Федерации обучаю-

щихся в российских профессиональных образовательных организациях высшего 

образования иностранных граждан и лиц без гражданства)" 

12. О проекте постановления Думы Ставропольского края "О признании 

утратившим силу постановления Думы Ставропольского края                                             
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от 24 ноября 2016 года № 114-VI ДСК "Об утверждении Положения о Молодеж-

ном парламенте при Думе Ставропольского края" 

13. О проекте постановления Думы Ставропольского края "О внесении  

изменений в постановление Думы Ставропольского края от 29 марта 2012 года                  

№ 148-V ДСК "Об утверждении положений об удостоверении члена Молодеж-

ного парламента при Думе Ставропольского края и о нагрудном знаке члена Мо-

лодежного парламента при Думе Ставропольского края, их описаний и образцов" 

14. О проекте постановления Думы Ставропольского края "О назначении 

представителя Думы Ставропольского края для участия в заседании Федеральной 

конкурсной комиссии по телерадиовещанию 20 декабря 2019 года" 

15. Об исполнении бюджета Ставропольского края за первое полугодие 

2019 года 

16. О реализации краевой адресной инвестиционной программы на 2019 год 

и плановый период 2020 и 2021 годов в части развития инфраструктуры системы 

образования 

17. Об итогах проведения в Ставропольском крае в 2019 году летней оздоро-

вительной компании детей 

18. Об исполнении Закона Ставропольского края от 30 июля 2013 года  

№ 72-кз "Об образовании" в части обеспечения государственных гарантий реали-

зации прав на получение общедоступного и бесплатного общего образования 

 

 
А.Н. Юндин, И.О. Николаев, Л.Л. Редько на заседании комитета 

 

19. Об исполнении Закона Ставропольского края "Об организации и осу-

ществлении деятельности по опеке и попечительству" в части социальной адап-

тации воспитанников государственных образовательных организаций для де-

тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей 
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20. О реализации в крае совместного проекта Министерства культуры Рос-

сийской Федерации и Министерства просвещения Российской Федерации "Куль-

турный норматив школьника" 

21. Об эффективности использования спортивных объектов в Ставрополь-

ском крае 

22. О согласовании назначения на должность первого заместителя пред-

седателя Правительства Ставропольского края Великданя Николая Тимофееви-

ча, исполняющего обязанности первого заместителя председателя Правитель-

ства Ставропольского края 

23. О согласовании назначения на должность первого заместителя пред-

седателя Правительства Ставропольского края Ковалѐва Ивана Ивановича, ис-

полняющего обязанности первого заместителя председателя Правительства 

Ставропольского края 

 24. О согласовании кандидатур Марченко П.П., Слядневой В.И. на при-

своение звания "Почетный гражданин Ставропольского края 

 

 
А.Н. Юндин, А.Г. Торосян, А.С. Кузьмин на заседании комитета 

 

25. О ежемесячных планах работы комитета Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодѐжной политике, средствам массовой 

информации и физической культуре 

26. О поступивших в Думу Ставропольского края проектах федеральных 

законов, законодательных инициативах, обращениях субъектов Российской Фе-

дерации по вопросам компетенции комитета 

27. О награждении Почетной грамотой Думы Ставропольского края ра-

ботников образовательных организаций, учреждений культуры и спорта.  
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IV.2. Заседания комитета по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и физической 

культуре 
 

2 июля 2019 года рассмотрели корректировки в бюджет Ставропольского 

края на 2019 год и плановый период 2020 и 2021 годов. С информацией об ос-

новных изменениях выступил заместитель министра финансов края Бондар- 

чук А.В. Он отметил, что предлагается увеличить доходы и расходы региональ-

ной казны на 74 миллиона рублей за счет дополнительных поступлений                    

от налога на прибыль организаций. При этом размер дефицита краевого бюд-

жета и объем государственного долга Ставропольского края не изменятся. 

 

 
А.Л. Насонов на заседании комитета 

 

При обсуждении вопроса подчеркивалось, что дополнительные средства 

предполагается направить на изготовление проектно-сметной документации 

для получения средств федерального бюджета на строительство ряда объектов. 

В их числе – дом для обеспечения жилыми помещениями детей-сирот в селе 

Грачевка, а также центр подготовки сборных команд на Кабардинском хребте             

в Предгорном районе края. Возведение этой базы, на отметке в 1610 метров над 

уровнем моря, даст возможность повысить эффективность тренировочного 

процесса для атлетов, выступающих в летних и зимних видах спорта. 

Члены комитета единогласно поддержали данное решение. Поддержку 

получил и документ, предполагающий внесение изменений в краевой закон   

"Об образовании". Он разработан в целях изменения порядка предоставления 

компенсации части платы, взимаемой с родителей (законных представителей) 

за присмотр и уход за детьми в дошкольных образовательных организациях 
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Ставрополья. Ранее принятые законодательные изменения устанавливали кри-

терии нуждаемости родителей при предоставлении данной компенсации.                  

Их определение было отнесено к компетенции исполнительной власти края. 

Теперь же было предложено сохранить прежний порядок выплат компенсации, 

без учета критериев нуждаемости. Это решение стало ответом на многочислен-

ные обращения граждан в органы власти края, а также отвечает целям проведе-

ния единой государственной политики по усилению поддержки семей с детьми. 

В ходе заседания члены комитета также определились с планами работы 

и рассмотрели поступившие в краевую Думу проекты федеральных законов. 

 

 
И.В. Лавров на заседании комитета 

 

17 сентября 2019 года заслушали информацию министерства финансов 

края об исполнении бюджета региона за первое полугодие 2019 года по основ-

ным характеристикам и направлениям деятельности комитета. Доходы краевого 

бюджета с 1 января по 1 июля 2019 года составили 52,9 миллиарда рублей            

от годовых плановых назначений в 108,7 миллиарда, а расходы – 46,7 милли-

арда рублей от годовых плановых показателей в 114,2 миллиарда рублей.                   

По информации министерства, распорядители расходуют средства согласно 

плану, однако некоторые – идут с отставанием от утвержденных показателей. 

Представители краевых – минспорта, минкультуры и управления по молодеж-

ной политике объяснили это тем, что реализация основных мероприятий                   

по госпрограммам запланирована на второе полугодие 2019 года, а также дли-

тельной процедурой заключения некоторых федеральных соглашений. 

Следующим вопросом члены комитета рассмотрели проект Закона                    

"О внесении изменения в статью 7 Закона Ставропольского края "О дополни-

тельных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей". Законопроектом предлагается наделить министер-

ство строительства и архитектуры Ставропольского края полномочиями                   
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по строительству жилых помещение для детей-сирот. Ведомство является глав-

ным распорядителем бюджетных средств, выделенных на эти цели, однако сей-

час эта процедура осуществляется министерством имущественных отношений. 

Депутаты поддержали изменения и приняли решение вынести законопроект                   

на очередное заседание Думы. 

Также члены комитета заслушали информацию о реализации краевой ад-

ресной инвестиционной программы на 2019 год и плановый период 2020 и         

2021 годов в части развития инфраструктуры системы образования. Заммини-

стра образования Зубенко Г.С. рассказала, что в рамках программы в регионе 

реализуются мероприятия по строительству, реконструкции и приобретению              

17 образовательных организаций – 7 школ и 10 детских садов. В рамках 

нацпроекта "Образование" и регионального проекта "Современная школа"                   

в 2019 году в программу были включены 5 школ – две в г. Михайловске, по од-

ной в г.г. Кисловодске, Пятигорске и с. Красноярское Андроповского района.   

В одной из школ в г. Михайловске по ул. Прекрасная работы уже завершились, 

и 1 сентября в ней начались занятия. До конца года также планируется закон-

чить строительство в Андроповском районе. Остальные три школы будут за-

вершены в 2020 году. 

 

 
А.П. Горбунов на заседании комитета 

 

Кроме того, окончено строительство школы в г. Ставрополе по ул. Пиро-

гова. К завершению идут и работы по возведению образовательного учрежде-

ния в пос. Мирный Предгорного района. Объект, строительство которого нача-

ли в 2005 году, планируется завершить к 1 октября. 

Также в рамках национального проекта "Демография" в крае до конца 

2020 года должны появиться 15 новых детских садов. В эти же сроки по феде-

ральной госпрограмме "Развитие Северо-Кавказского федерального округа"               
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на Кавказских Минеральных Водах будут построены еще два дошкольных 

учреждения. 

В свою очередь замминистра строительства и архитектуры края                     

Якимов И.А. отметил, что есть в крае и проблемные объекты. Так, строитель-

ство детского сада в с. Донском Труновского района, которое планировалось 

завершить к концу 2019 года, затягивает недобросовестный подрядчик. За три 

месяца с момента заключения контракта компания "Юг-Строй Мегаполис" за-

вершила всего 1 процент работ. Не укладываются в сроки и строители школы 

по ул. Ленина в г. Михайловске. Работы по контракту должны быть завершены 

к 20 ноября т.г. 

Затронули депутаты и другие проблемные вопросы в региональном обра-

зовании. В частности, необходимость продолжения программ обновления ма-

териально-технической базы школ, ликвидацию вторых смен и нехватку мест              

в детских садах. Как отметила Зубенко Г.С., программы по ремонту, благо-

устройству и оснащению классов образовательных учреждений будут продол-

жены. Кроме того, Ставрополье в ближайшие годы продолжит участие в наци-

ональных проектах, которые помогут решить проблему доступности дошколь-

ного образования. 

 

 
Р.А. Можейко на заседании комитета 

 

Подвели на заседании комитета и итоги прошедшей летней оздорови-

тельной кампании детей. В крае работали 706 организаций отдыха и оздоровле-

ния, 1400 организаций отдыха на площадках по месту жительства и комнат 

школьников, а также трудовые объединения и производственные бригады. Все-

го в этих учреждениях летом побывали более 260 тысяч маленьких ставр-

польцев. Также Ставрополье приняло на отдых более 3500 детей из других ре-

гионов страны. 

Обсуждая другие вопросы повестки заседания, депутаты поддержали 

проект постановления "О признании утратившим силу постановления Думы 
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Ставропольского края "Об утверждении Положения о Молодежном парламенте 

при Думе Ставропольского края" и др. 

 

 
И.О. Николаев на заседании комитета 

 

22 октября 2019 года одобрили проект закона, который предусматривает 

поправки в краевой закон "Об обязательном экземпляре документов Ставро-

польского края". Изменения обусловлены приведением регионального законо-

дательства в соответствие с федеральным и касаются уточнения способа до-

ставки обязательных экземпляров всех видов изданий. 

 

 
А.С. Кузьмин на заседании комитета 
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На заседании были заслушаны несколько профильных вопросов с уча-

стием руководителей региональных министерств. 

Так, депутаты обсудили эффективность использования спортивных объ-

ектов в Ставропольском крае. По вопросу выступил министр физической куль-

туры и спорта Ставрополья Марков Р.К. По его словам, уровень обеспеченно-

сти жителей региона спортсооружениями составляет 55% (в 2017 году – 35%),  

а коэффициент загруженности спортобъектов – 60%. Отмечалось, что за по-

следние годы существенно улучшилось состояние спортивной инфраструктуры 

в крае, причем не только в крупных муниципалитетах, но и в небольших насе-

ленных пунктах. С 2014 по 2018 год построено 57 спортивных объектов на об-

щую сумму 2 млрд. 300 млн. рублей. Депутаты выразили общее мнение, что 

темп в отрасли задан верный, но, безусловно, еще есть к чему стремиться.                    

В частности, необходимо больше внимания уделять более полной загруженно-

сти спортивных объектов и улучшению их доступности. Речь шла, в том числе, 

и о развитии плавания. Краевой Минспорта намерен изучить вопрос строитель-

ства открытых бассейнов малой вместимости. Во время обсуждения говорилось 

о необходимости повышения заработной платы тренерам, а также строитель-

ства в крае небольших стадионов. 

 

 
Л.Л. Редько на заседании комитета 

 

На заседании комитета было рассмотрено исполнение Закона Ставро-

польского края "Об образовании" в части обеспечения государственных гаран-

тий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного общего обра-

зования. Информацию представила заместитель министра образования края 

Зубенко Г.С. Она подробно рассказала о текущей ситуации в отрасли, акценти-

руя внимание парламентариев на предстоящих планах по строительству дет-

ских садов и школ, обеспечении общеобразовательных организаций транспор-
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том, развитии цифровой образовательной среды, заслуживающей все большего 

внимания учащихся, а также на оснащении школьных кабинетов и развитии до-

ступной среды. 

Во время обсуждения депутаты просили обратить внимание на професси-

ональную переподготовку педагогов, которые задействованы в работе со 

школьниками в рамках созданных 70 центров образования цифрового и гума-

нитарного профилей "Точка роста". Данные центры вызывают большой интерес 

у детей, что, по словам законодателей, должно положительно повлиять на их 

вовлечение в использование цифровых технологий. 

 

 
А.Н. Юндин на заседании комитета 

 

На заседании комитета была обсуждена реализация в Ставропольском 

крае совместного проекта федеральных министерств культуры и просвещения  

"Культурный норматив школьника". С информацией выступила министр куль-

туры региона Лихачева Т.И. 

Ставрополье стало одним из 11 пилотных регионов по реализации про-

екта. Он заключается в привлечении максимального внимания школьников                 

к отечественному культурному наследию. Уже сформирована краевая програм-

ма норматива. Вместе с министерством образования определена "Культурная 

суббота", в рамках которой ребята будут посещать государственные учрежде-

ния культуры: театры, музеи, филармонию. Запланированы групповые посеще-

ния театрально-концертных постановок, прорабатывается вопрос единой цено-

вой политики и минимизации стоимости билетов для школьников. Депутаты 

выразили общее мнение о своевременности и практической пользе проекта, об-

ратив внимание министерства культуры на необходимость обеспечить макси-

мально равный доступ всех школьников края к учреждениям культуры, избе-

жав, таким образом "культурного неравенства", а также на использование он-

лайн-возможностей для культурного воспитания детей. 
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19 ноября 2019 года рассмотрели главный вопрос повестки – проект за-

кона о бюджете края на 2020 год и плановый период 2021-2022 годов. Доходы 

краевой казны в будущем году составят более 119 миллиардов рублей, расходы 

превысят 120 миллиардов, из которых свыше 60 процентов будут направлены 

на социальную сферу. 

Парламентарии также обсудили корректировки главного финансового до-

кумента текущего года и изменения в отдельные законодательные акты в связи 

с краевым законом "О бюджете Ставропольского края на 2020 год и плановый 

период 2021 и 2022 годов". Законопроект приостанавливает действие отдель-

ных положений законодательных актов, так как в бюджете на будущий год не 

предусмотрены средства на их реализацию.  

 

 
А.Г. Торосян на заседании комитета 

 

В соответствии с Уставом края для согласования с депутатами Думы Гу-

бернатором Ставрополья были внесены две кандидатуры на должности первых 

заместителей председателя регионального правительства – Н.Т. Великдань и 

И.И. Ковалев. Члены комитета одобрили это решение.  

Также депутаты рассмотрели кандидатуры на присвоение звания "Почет-

ный гражданин Ставропольского края". Это звание было предложено присвоить 

заместителю председателя комитета краевой Думы по казачеству, безопасно-

сти, межпарламентским связям и общественным объединениям П.П. Марченко 

и посмертно члену Ставропольского регионального отделения Общероссийской 

общественной организации "Союз писателей России" В.И. Слядневой. Парла-

ментарии единогласно поддержали обе кандидатуры. 

В завершении заседания депутаты рассмотрели поступившие в Думу 

Ставропольского края проекты федеральных законов, законодательные инициа-

тивы, обращения субъектов Российский Федерации по вопросам компетенций 

комитета. 
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10 декабря 2019 года участники заседания рассмотрели законопроект, 

которым предлагается внести поправки в краевой закон "Об административных 

правонарушениях в Ставропольском крае". С инициативой обратились депу-

таты Думы города-курорта Железноводска. Они предложили ввести админи-

стративную ответственность в виде штрафов за нарушение порядка организа-

ции деятельности мест массового отдыха населения. В частности, это касается 

беспорядочной торговли, скрытых рекламных акций и прочих несанкциониро-

ванных мероприятий, которые портят впечатление гостей от пребывания на ку-

рортах.  Законопроект обсуждался на недавнем совещании комитета, где полу-

чил отрицательные отзывы экспертов. Однако, депутаты, вновь заслушав аргу-

менты представителей администрации города-курорта, приняли решение озна-

комиться с ситуацией на месте в рамках выезда временной комиссии Думы 

Ставропольского края по вопросам организации и деятельности парков куль-

туры и отдыха. 

Далее комитет рассмотрел вопрос об исполнении краевого закона "Об ор-

ганизации и осуществлении деятельности по опеке и попечительству" в части 

социальной адаптации воспитанников государственных учреждений для детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". Заместитель министра 

образования края Зубенко Г.С. рассказала, что в настоящее время в регионе ра-

ботают 23 детских дома и коррекционных интерната, в которых воспитываются 

520 детей. Сегодня большое значение в их деятельности придается социализа-

ции и постинтернатному сопровождению воспитанников, задача которых – все-

сторонне подготовить детей к самостоятельной жизни. В этом у края есть 

большой практический опыт и множество авторских методик и программ, ко-

торые распространяются на другие субъекты Российской Федерации. В боль-

шинстве детских домов группы формируются по квартирному типу, что позво-

ляет детям прививать навыки самообслуживания. "Главная задача социализа-

ции детей в том, чтобы они спокойно, уверенно и равноправно чувствовали се-

бя за стенами казенного учреждения", – отметила Зубенко Г.С. С той же целью 

на базе детских домов создаются социальные квартиры, где старшие дети опре-

деленное время могут пожить самостоятельно, отрабатывая полученные навыки 

распоряжения личными финансами, ведения хозяйства. 

Отдельная актуальная тема, которую выделяют специалисты–постинтер-

натное сопровождение. Эта система в крае начала распространяться                               

в 2011 году. Ее задачи – помочь выпускникам, достигшим совершеннолетия 

стать полноправными членами общества. При этом сопровождение возможно, 

как до 18 лет, так и 23-х, если человек в этом нуждается. В регионе созданы                 

8 социальных гостиниц, где выпускники до получения собственного жилья мо-

гут жить, оставаясь под присмотром сопровождающих. Здесь осуществляется 

психологическая поддержка и помощь тем, кто оказался в трудной жизненной 

ситуации и не смог справиться самостоятельно. Директор детского дома села 

Надежда Шабанова С.М. убеждена, что постинтернатное сопровождение – не-

обходимое направление, в котором нуждается большинство выпускников: "Мы 

своих детей не бросаем. Со своими проблемами, трудностями вопросами они 

возвращаются к нам, мы постоянно на связи, ведь они для нас становятся род-
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ными". Между тем, для воспитателей детских домов–это дополнительная 

нагрузка, которая материально не поощряется. 

 Большой методический опыт постинтернатного сопровождения и социа-

лизации детей-сирот накоплен санаторным детским домом № 12 города Став-

рополя. Как рассказала директор Остроухова А.И., на его базе успешно реали-

зуется множество программ, направленных на жизнеустройство и адаптацию 

выпускников, обучение приемных и замещающих семей, оказание помощи де-

тям, попавшим в кризисные ситуации, обучение специалистов, работающих по 

этим направлениям. Стажировочный центр, созданный в этом учреждении, стал 

федеральной площадкой для обмена опытом и знакомства с инновационными 

методиками, и с момента открытия принял специалистов из 46 регионов стра-

ны. 

Обсуждая тему социализации, участники заседания затронули проблем-

ный вопрос устройства детей-сирот, и детей оставшихся без попечения родите-

лей в учреждения среднего профессионального образования на льготных усло-

виях. В отличие от установленной квоты льготных мест в вузах, возможности 

поступления на бюджет в техникумы и колледжи ограничены. Между тем, как 

показывает практика, именно получение рабочих специальностей выпускни-

ками детских домов наиболее востребовано. Но далеко не все даже способные 

дети могут набрать баллы для зачисления на бюджетную основу. Депутаты со-

гласились с тем, что этот вопрос необходимо урегулировать на законодатель-

ном уровне. 

 

 
Заседание комитета 

 

 

 

 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6.html
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IV.3. Совещания комитета по образованию, культуре, науке, мо-

лодежной политике, средствам массовой информации и физиче-

ской культуре 
 

16 июля 2019 года выездное совещание по вопросу организации и прове-

дения детской летней оздоровительной кампании в Благодарненском городском 

округе и Новоселицком муниципальном районе Ставрополья. 

Начали совещание с посещения детского оздоровительно-образователь-

ного (профильного) центра "Золотой колосок". Его руководитель Муро-

вятникова В.В. рассказала об истории лагеря, который работает с 1957 года, его 

сегодняшнем дне и организации досуга отдыхающих детей. Директор лагеря 

показала домики, где живут ребята, помещения столовой и пищеблока, а также 

довольно обширную, но при этом ухоженную территорию. Ее площадь одна из 

самых больших для подобных учреждений и превышает 10 гектаров. Особая 

радость для ребят – оборудованный для купания и рыбной ловли пруд. Отмеча-

лось, что лагерь рассчитан на отдых 250 детей возрастом от 6 до 17 лет. При 

этом приезжают в него ребята не только из ближайших территорий, но и из 

краевого центра и городов Кавминвод. Дети встречали их замечательным мас-

совым номером. 
 

 
А.Л. Насонов, С.А. Терехова на выездном совещании комитета 

 

Вместе с принимавшими участие в мероприятии представителями испол-

нительной власти края и органов местного самоуправления, обсудили основные 

проблемы детского учреждения. Больше всего на данный момент волнует со-

блюдение норм противопожарной безопасности. Помимо установки современ-

ной сигнализации, что уже было сделано, необходимо построить два новых 

корпуса, отвечающие всем требованиям. Законодатели предложили при их про-

ектировании подумать о возможности всесезонной работы учреждения. Тем 
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более что лагерь уже располагает современным оборудованием пищеблока и 

другой развитой инфраструктурой. 

Далее совещание продолжилось на базе муниципального бюджетного об-

разовательного учреждения дополнительного образования "Детский оздорови-

тельно-образовательный (профильный) центр "Патриот" села Новоселицкого. 

Руководитель учреждения Алтунина Е.Н. провела небольшую экскурсию по 

территории, показала жилые домики, спортивные площадки, столовую. Отме-

чалось, что каждую смену лагерь открывает двери для 80 ребят, причем многие 

из них стараются приезжать сюда каждое лето. Способствует этому и доста-

точно высокая компенсация муниципалитетом части стоимости путѐвки. Поло-

жительные отзывы и о работе вожатых, которые учатся в Ставропольском гос-

ударственном педагогическом институте и получают необходимый опыт ра-

боты с детьми. 
 

 
А.Л. Насонов, С.А. Терехова на выездном совещании комитета 

 

Обсудили и тему улучшения условий пребывания детей в лагере. Самое 

необходимое на данный момент – футбольное поле и площадка для игровых 

видов спорта, а также оборудование пляжа для купания, ведь лагерь находится 

на берегу водохранилища Волчьи ворота. 

Подводя итоги совещания, А.Л. Насонов отметил, что общая задача всех 

ветвей власти края – обеспечить детям безопасный и интересный летний отдых. 

И здесь большое значение имеет работа загородных оздоровительных лагерей.  

Основная проблема этих учреждений в том, что строились они в 50-70 годы 

прошлого века и давно нуждаются в комплексной модернизации и ремонте. 

Требуется обновление и их материальной базе. Поэтому нам необходимо ком-

плексно решать данную проблему, возможно, с помощью отдельной краевой 

программы, рассчитанной на 5-7 лет, – подчеркнул председатель комитета. 

Отмечалось, что законодатели намерены держать вопрос на контроле и 

подвести итоги летней оздоровительной кампании уже в сентябре. 
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7 ноября 2019 года на совещании парламентарии и приглашенные обсу-

дили законопроект, которым вносятся изменения в отдельные законодательные 

акты в связи с краевым Законом "О бюджете Ставропольского края на 2020 год 

и плановый период 2021 и 2022 годов". Данный документ приостанавливает 

действие отдельных положений законодательных актов, ввиду того что в бюд-

жете на будущий год не предусмотрены средства на их реализацию. Поскольку 

в процессе рассмотрения данный законопроект вопросов у депутатов не вызвал, 

было принято решение внести его на ближайшее заседание комитета. 

Далее депутаты перешли непосредственно к законопроекту о главном 

финансовом документе на следующий год и плановый период 2021 и 2022 го-

дов. С ключевыми параметрами бюджета парламентариев ознакомил замести-

тель министра финансов края Бондарчук А.В.. Так, доходы бюджета                              

на 2020 год определены в объеме более 119 миллиардов рублей, расходы – 

свыше 120 миллиардов рублей. Более 60 процентов краевой казны предлагается 

направить на отрасли социально-культурной сферы. Предусматривается 19 мер 

социальной поддержки и расходы на их обеспечение составят свыше 8 милли-

ардов рублей. Также в числе приоритетных направлений бюджета –реализация 

региональных проектов в разных сферах. 

Депутаты акцентировали внимание на отраслях, курируемых комитетом. 

В ходе обсуждения распорядители бюджетных средств ответили на вопросы                 

о перспективах реализации региональных программ в сфере образования, куль-

туры, физической культуры и спорта, молодежной политики, а также о плани-

руемых расходах на развитие информационного общества, охрану объектов 

культурного наследия, ремонт мемориалов, увековечивающих память погиб-

ших в годы Великой Отечественной войны. В частности, были затронуты темы 

строительства новых школ в густонаселенных районах краевого центра, укреп-

ления материально-технической базы муниципальных образовательных органи-

заций и учреждений культуры, продолжения строительства спортобъектов,                  

в том числе спортивных площадок в сельских территориях, перспектив завер-

шения реконструкции театра кукол, обеспечения жильем молодых семей и мо-

лодых специалистов и другие вопросы, находящиеся на контроле у депутатов. 

По итогам обсуждения законопроект "О бюджете Ставропольского края 

на 2020 год и плановый период 2021 и 2022 годов" также было решено рас-

смотреть на ближайшем заседании комитета с учетом поступивших в процессе 

работы над документом вопросов. 

 

20 ноября 2019 года выездное совещание по вопросу "Об исполнении За-

кона Ставропольского края от 23 июня 2016 года № 59-кз "О физической куль-

туре и спорте в Ставропольском крае" в части создания условий для развития 

массового спорта в Ставропольском крае" (регион Кавказских Минеральных 

Вод) 

Программа выезда предусматривала посещение строящихся и уже вве-

денных в эксплуатацию спортивных объектов. В станице Ессентукской депу-

таты побывали на стройплощадке будущего Центра единоборств. Особенность 

и сложности данного объекта ‒ в реконструкции уже стоявшего здания, которое 
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было выкуплено у банка. С конструктивными задачами подрядчики справи-

лись, перепланировав площади под потребности спортсменов. В начале лета 

2020 года Центр планируется сдать. Поэтому у депутатов возник вполне зако-

номерный вопрос о наборе тренерских кадров, для решения которого необхо-

димо время.  

 

 
А.Л. Насонов, И.В. Лавров, А.Н. Юндин, Д.Ф. Айтов на выездном совещании комитета 

 

С этой же темы началось посещение физкультурно-оздоровительного 

комплекса с универсальным игровым залом в Ессентуках. Объект находится                     

в стадии завершения и будет сдан в эксплуатацию в начале декабря текущего 

года. Кадровый вопрос, который депутаты считают главным, здесь решался                 

в первоочередном порядке, поэтому весь состав сегодня практически укомплек-

тован. ФОК строится по типовому проекту для игровых видов спорта. Его от-

крытие позволит вовлечь в занятия спортом дополнительно 300 детей и под-

ростков к тем 988, которые занимаются в спортивной школе. Стоимость объ-

екта 145 миллионов рублей, на сегодняшний день освоение средств составило 

114 миллионов рублей. Аналогичный физкультурно-оздоровительный ком-

плекс строится в городе-курорте Кисловодске. Дата его сдачи – также декабрь. 

Однако, депутаты отметили, что степень его готовности, вопреки заверениям 

подрядчиков, пока оптимизма не внушает. Тем более, есть с чем сравнивать.                

"С учетом запланированного сдачи ФОКа в эксплуатацию качество работ 

должно быть в приоритете", – высказал общее мнение А.Л. Насонов. Если                    

по спорткомплексу оставались вопросы, то своевременность сдачи 14 спортив-

ных площадок в городе-курорте на сумму свыше 52 миллионов рублей сомне-

ний не вызывала. Часть из них расположена рядом с ФОКом и уже ожидает 

монтажа оборудования. 

 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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И.В. Лавров, А.Л. Насонов, А.Н. Юндин на выездном совещании комитета 

 

В последние годы в край поступают колоссальные финансовые средства 

на развитие спортивной инфраструктуры по ряду государственных целевых 

программ. Укрепляется материально-техническая база спортивных школ, ве-

дется реконструкция стадионов и футбольных полей, строятся крупные объ-

екты ‒ спорткомплексы и бассейны, устанавливаются плоскостные спортивные 

сооружения. Так, только в рамках реализации краевой государственной про-

граммы "Развитие физической культуры и спорта" за последние пять лет в ре-

гионе построено 55 спортивных объектов с общим объемом финансирования 

более 2 миллиардов 300 миллионов рублей. Кроме того, в соответствии с Кон-

цепцией наследия Чемпионата мира по футболу 2018 года финансируется ре-

конструкция спортобъектов, созданных в регионе к мировому первенству, для 

их дальнейшего эффективного использования. В частности, в городе-курорте 

Ессентуки футбольное поле, на котором тренировалась сборная команды Ниге-

рии, как и все тренировочные площадки, построенные к Чемпионату мира, мо-

дернизируется для молодых спортсменов ‒ естественное травяное покрытие за-

меняется на искусственное, более простое и экономичное в эксплуатации. 

 

4 декабря 2019 года на совещании центральным вопросом обсуждения 

стал законопроект о внесении изменений в краевой закон "Об административ-

ных правонарушениях", инициатором которого стала Дума города-курорта Же-

лезноводска. Как пояснил глава Железноводска Е.И. Моисеев, при благоустрой-

стве курортной инфраструктуры руководство города столкнулось с переизбыт-

ком торговли ремесленными товарами и аудиопродукцией в парке. Изобилие 

импровизированных торговых точек и музыкальный хаос, доносящийся из ко-

лонок, мешает жителям и гостям Железноводска спокойно отдыхать. Такой 

способ торговли маскируется под выставки и не позволяет привлечь предпри-

имчивых продавцов к административной ответственности. Именно поэтому 
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муниципалитет предлагает ввести административную ответственность в виде 

штрафов за нарушение порядка организации деятельности мест массового от-

дыха населения. 

 

 
И.В. Лавров на совещании комитета 

 

В ходе дискуссии свои мнения относительно данной законодательной 

инициативы озвучили все заинтересованные стороны, которые в целом своди-

лись к одному: в предложенной редакции рассматриваемый документ выходит 

за рамки полномочий органов местного самоуправления и содержит в себе дву-

смысленные и расплывчатые термины, которые могут привести к неоднознач-

ности правоприменения и, как следствие, к нарушению прав граждан. 

Тем не менее участники совещания высоко оценили усилия руководства 

Железноводска, направленные на совершенствование инфраструктуры города-

курорта. Председатель комитета А.Л. Насонов подчеркнул, что с похожими 

сложностями в парках культуры и отдыха сталкиваются и в других города края, 

а это означает, что проблема действительно требует решения. Поэтому решено 

предложенный Думой Железноводска законопроект включить в повестку бли-

жайшего заседания комитета и рассмотреть возможность его доработки. 

 

5 декабря 2019 года выездное совещание, в рамках контроля за исполне-

нием краевого закона "Об организации и осуществлении деятельности по опеке 

и попечительству" в части социальной адаптации воспитанников государствен-

ных учреждений для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родите-

лей" комитет посетил детские дома в городе Ставрополе и селе Надежда Шпа-

ковского района. 

Санаторный детский дом № 12 краевого центра и раньше отличался от 

подобных казненных учреждений подходами и методами работы с воспитанни-

ками. А сегодня это научная площадка с множеством авторских разработок и 

большим практическим опытом, которыми сотрудники охотно делятся со сво-

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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ими коллегами. Конѐк учреждения – постинтернатное сопровождение и социа-

лизация выпускников. 20 лет назад, рассказывают специалисты, дети выходили 

из детских домов неподготовленными к жизни. В социализации не было необ-

ходимости, ведь в стенах учреждения персонал решал все проблемы за ребенка.  

 

 
А.Л. Насонов, И.В. Лавров, А.Н. Юндин на выездном совещании комитета 

 

Теперь во многих детских домах группы формируются по принципу про-

живания членов одной семьи и условия создаются абсолютно домашние: не-

сколько комнат, санузел, кухня-столовая, оборудованная посудой и необходи-

мой техникой. Все для того, чтобы дети учились самостоятельно выполнять ру-

тинные бытовые дела. Одно из направлений работы детского дома – ресурсные 

центры, в которых воспитанников в буквальном смысле готовят к большой и 

сложной жизни, прививая навыки ведения домашнего хозяйства, личного бюд-

жета, оказывают информационную и психологическую помощь тем, кто уже 

столкнулся с трудностями. Такие подходы очень упрощают адаптацию. Важной 

и эффективной практической частью социализации здесь также считают мето-

дику временного проживания подростков в условиях, приближенных к реаль-

ным. На территории детского дома оборудована учебная социальная квартира, 

куда дети переезжают на несколько дней. Живут они по заранее согласов-

анному распорядку на полном самообслуживании, но при этом не подвергаются 

тотальному контролю со стороны воспитателей. Говорят, что получение такого 

опыта у старших детей очень востребовано. 

Депутаты познакомились и с другими ноу-хау ставропольского детского 

дома. Комната Art House – краевая площадка для работы с трудными детьми и 

стажировки психологов. Авторская методика помогает разобраться с самыми 

сложными проблемами, детскими травмами, переживаниями, и помочь запу-

тавшимся подросткам выйти из кризисных ситуаций. За 4 месяца здесь полу-

чили помощь десятки воспитанников из восьми детских домов края. 
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Во многом схожа практика работы с детьми в детском доме села Надеж-

да, за исключением того, что это более компактное учреждение, в котором 

проживают всего 22 ребенка. Просторные и уютные семейные комнаты, обору-

дованные современной техникой, воспитатели, которым не всѐ равно, что с их 

воспитанниками будет дальше. Поэтому здесь тоже учат всему понемногу, да-

же земледелию на небольшом приусадебном участке, а затем тому, как из соб-

ственного урожая приготовить множество простых блюд. Класс психологи-

ческой помощи – тоже в обязательном порядке. Ведь дети выходят в социум, 

нередко общаются с родственниками, да и между собой иногда конфликтуют.   

В августе этот детский дом стал участником первого на канале YouTube дет-

ского художественного сериала COOL KIDS, который снимается по историям 

зрителей. Автор проекта А.Н. Юндин задействует ребят в съемках только                    

по результатам успеваемости за неделю, а это как рассказывает директор дет-

ского дома Шабанова С.М., неожиданно стало сильнейшей мотивацией для 

воспитанников. Дети прилежнее учатся, не нарушают режим, сплотились,                    

а воспитатели с гордостью об этом рассказывают, отслеживают статистику 

просмотров, лайков и комментариев. В сериале ребята играют свою жизнь                   

в детском доме, но при этом получая бесценные навыки общения и взаимодей-

ствия, которые им непременно помогут легче адаптироваться и чувствовать се-

бя уверенно за его пределами. 

 

 
Ю.В. Белый, А.Л. Насонов, А.Н. Юндин, И.В. Лавров на выездном совещании комитета 

 

"Я впечатлен тем, что мы увидели. Тепло на душе. Здесь чувствуется лю-

бовь. Комфортно, уютно, современно. Дети получают отличные навыки для 

дальнейшей жизни, все здорово, но не хватает только одного – мамы", – про-

комментировал впечатления глава парламентского комитета А.Л. Насонов. 

Обсуждение опыта, проблем и перспектив развития постинтернатного 

сопровождения и социальной адаптации детей-сирот комитет продолжит                   

на очередном заседании в декабре. 
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IV.4. Заседания временных комиссий Думы Ставропольского 

края 

 
31 октября 2019 года выездное заседание временной комиссии Думы 

Ставропольского края по вопросам кадрового обеспечения системы образова-

ния в Ставропольском крае на тему: "Об исполнении закона Ставропольского 

края от 30 июля 2013 года № 72-кз "Об образовании" в части подготовки 

управленческих и педагогических кадров в связи с развитием сети образова-

тельных организаций" (на базе Невинномысского государственного гумани-

тарно-технического института) 

 

 
А.Л. Насонов на выездном заседании временной комиссии 

 

В мероприятии, которое провел председатель комитета краевого парла-

мента по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам мас-

совой информации и физической культуре А.Л. Насонов, приняли участие де-

путаты В.Н. Муравьѐва, Н.О. Новопашин, А.Н. Юндин, представители регио-

нального министерства образования, органов местного самоуправления и учре-

ждений сферы образования. 

Открывая работу, А.Л. Насонов подчеркнул, что за последние годы край 

сделал большой шаг в развитии образования – во многих территориях возво-

дятся новые детские сады и школы, реконструируются образовательные учре-

ждения, которые ждали ремонта много лет. Активно решается многолетняя 

проблема предоставления мест в детских садах. 

По данным краевого министерства образования, за последние годы со-

зданы 22,5 тыс. мест для юных жителей края. В этом году начато строительство 

15 садов общей численностью 2270 мест, которые будут сданы в 2020 году.                 

В следующем году запланировано начать возведение 9 детсадов на 1265 мест. 

Позитивная статистика и по школам. Так, например, в 2019 году завершено 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16336-novopashin-n.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16353-yundin-andre.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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строительство одной школы на 1002 места, идут к концу работы по возведению 

школы на 170 мест в селе Красноярское Андроповского района. 

Однако, несмотря на очевидные успехи и хорошие перспективы, остро 

стоит вопрос нехватки квалифицированных педагогических кадров, в том числе 

и управленцев. Для решения этой проблемы в крае реализуются меры социаль-

ной поддержки педагогов: 100 процентная компенсация расходов сельских пе-

дагогов на оплату жилого помещения, отопления и освещения, ежемесячная 

надбавка молодым специалистам со стажем работы до 3 лет и др. Осуществля-

ется целевое обучение в краевых и федеральных вузах по специальностям педа-

гогической направленности. По мнению депутатов Думы, эту форму привлече-

ния молодых учителей необходимо развивать, и здесь возрастает роль участия 

органов местного самоуправления, которым нужно формировать запрос на спе-

циалистов и взаимодействовать с вузами по их подготовке и будущей занято-

сти. 

 

 
Н.О. Новопашин, А.Н. Юндин, А.Л. Насонов, В.Н. Муравьева  

на выездном заседании временной комиссии 

 

На заседании отмечалось, что не все молодые учителя закрепляются на 

работе в школе. Особая трудность для них – это контакт с учениками. Некото-

рые начинающие педагоги не справляются с психологическим барьером. Од-

ним их решений может стать подключение помощи старших коллег через ин-

ститут наставничества, что единогласно поддержали парламентарии. 

Во время дискуссии отдельным блоком обсуждалась нехватка учителей 

химии, биологии, физики. В различных территориях Ставрополья органы вла-

сти используют любые возможности, чтобы привлечь учителей, приглашая                  

в школы даже тех, кто не работал много лет, но готов пройти переподготовку и 

вернуться к преподаванию. 

На заседании прозвучало предложение рассмотреть возможность предо-

ставления жилья педагогам, чтобы закрепить их в школах. Частично эта про-
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блема уже решается. Так, в 5 территориях будут построены дома для работни-

ков социальной сферы, в их числе и для работников образования. В первооче-

редном порядке строительство начнется в селах Грачевка, Левокумское, Степ-

ное, Новоселицкое и Летняя Ставка. Проектирование жилых зданий должно 

быть завершено в следующем году, а дома сданы – в 2021 году. 

– Очень важно в 2020 году начать строительство первых 5 домов для ра-

ботников социальной сферы в сельской местности. Это очень правильное стра-

тегическое решение, – пояснил А.Л. Насонов. 

Работа комиссии будет продолжена совместно с педагогическим сообще-

ством, профильным министерством, органами местного самоуправления. Од-

ной из главных целей, по словам А.Л. Насонова, по-прежнему будет закрепле-

ние авторитета педагогов на рынке профессий, рост их благополучия, социаль-

ного самочувствия и улучшение условий работы. 

 

 
Выездное заседание временной комиссии 

 

13 ноября 2019 года выездное заседание в городе-курорте Ессентуки на 

территории парка, расположенного у городского озера, временной комиссии 

Думы Ставропольского края по вопросам организации и деятельности парков 

культуры и отдыха в Ставропольском крае.  

Члены комиссии В.И. Гончаров, И.В. Лавров, Д.Ф. Айтов, А.Н. Юндин,           

а также представители депутатской группы "Кавказские Минеральные Воды"           

в Думе Ставропольского края А.Г. Торосян, В.Г. Аргашоков, Ю.А. Ходжаев 

ознакомились с работой муниципального автономного учреждения культуры 

"Аттракцион", в ведении которого находится парк. Сопровождали парламента-

риев глава города Ессентуки А.Ю. Некристов, депутаты городской Думы, пред-

ставители администрации, профильных министерств и ведомств. 

Предыдущий выезд временной комиссии в город-курорт состоялся вес-

ной 2015 года. С того момента по словам главы города, здесь произошли зна-

чимые перемены: после долгих тяжб водная гладь и территория вокруг озера 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16307-goncharov-vi.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16326-lavrov-igor.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16353-yundin-andre.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16311-argashokov-v.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16346-khodzhaev-yuri.html
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были переведены в муниципальную собственность. С изменением статуса по-

явилась возможность предусмотреть бюджетное финансирование на развитие 

объекта. И первое, что было сделано – усилена безопасность парка. По всему 

его периметру установлено 9 камер видеонаблюдения, в двух секторах рабо-

тают системы экстренной связи с полицией, работу которых членам комиссии 

продемонстрировал глава города. 

 

 
А.Л. Насонов, И.В. Лавров, Д.Ф. Айтов, Ю.А. Ходжаев, А.Н. Юндин  

на выездном заседании временной комиссии 

 

Купальный сезон уже закрыт, но парк продолжает работать круглого-

дично и жизнь в нем пробуждается с рассветом. Ранним утром здесь собира-

ются любители воркаута, участники молодежной танцевальной разминки, до-

рожки вокруг озера занимают любители скандинавской ходьбы, бегуны и ма-

рафонцы. Кроме уток и селезней, давно облюбовавших озеро и теперь остаю-

щихся здесь на зимовку, в эту пору заплывы совершают и местные "моржи". 

Практически каждую неделю на этой территории проходят городские и 

краевые спортивные и культурные мероприятия. Несколько раз в год парк при-

нимает всероссийские и международные фестивали. 

А.Л. Насонов подчеркнул, что динамика развития этой территории оче-

видна, однако администрации парка необходимо постепенно переходить на са-

моокупаемость. Ежегодно на благоустройство и содержание из городского 

бюджета объект получает более шести миллионов рублей, но как отметил    

А.Ю. Некристов, с каждым разом финансирование будет уменьшаться. Пока же 

главной задачей остается развитие этой городской территории. В планах объ-

единить озеро и строящийся рядом физкультурно-оздоровительный комплекс,  

в спортивный кластер с перспективой проведения крупных соревнований. Так-

же есть идеи по совершенствованию пространства и благоустройству террито-

рии вокруг водного объекта. Сейчас разрабатывается проект для получения со-

финансирования на эти цели по соответствующей региональной программе. 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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И.В. Лавров, А.Л. Насонов, Ю.А. Ходжаев, В.И. Гончаров 

на выездном заседании временной комиссии 

 

На заседании, проведенном на открытом воздухе, депутаты задали во-

просы представителям всех ведомств и структур, обеспечивающих деятель-

ность парка. Они касались качества воды в озере, уборки и вывоза мусора, ухо-

да за зелеными насаждениями, обеспечения путей подъезда и безопасности 

участников масштабных мероприятий, противопожарной безопасности, взаи-

модействия с оперативными службами и развития сети общепита на террито-

рии. 

 

 
В.И. Гончаров, Ю.А. Ходжаев,  А.Л. Насонов, И.В. Лавров  

на выездном заседании временной комиссии 
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IV.5. Мероприятия, организованные при участии комитета по 

образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам 

массовой информации и физической культуре 

 
В рамках поддержки талантливой молодежи проведен краевой этап Феде-

рального конкурса "УМНИК – 2019". 

14 ноября 2019 года проведена краевая научно-практическая конферен-

ция "Инновационные идеи молодежи Ставропольского края - развитию эконо-

мики России" в рамках федеральной программы "УМНИК". Мероприятие про-

шло на базе Ставропольского государственного медицинского университета. 

 

 
В.И. Гончаров, Д.Н. Судавцов, Л.А. Калинченко, В.Н. Муравьева, А.Л. Насонов  

на конференции краевого этапа Федерального конкурса "УМНИК – 2019" 

 

В нем приняли участие первый заместитель председателя Думы края    

Д.Н. Судавцов, вице-спикер краевого парламента В.И. Гончаров, председатель 

комитета Думы по образованию, культуре, науке, молодѐжной политике, сред-

ствам массовой информации и физической культуре А.Л. Насонов и председа-

тель комитета по социальной политике и здравоохранению В.Н. Муравьева, за-

меститель председателя Правительства Ставропольского края – министр фи-

нансов Ставропольского края Л.А. Калинченко, руководитель официального 

представительства Фонда содействию малых форм предприятий в научно–

технической сфере в Ставропольском крае Л.М. Кузякова, представители ис-

полнительной власти края, научного и педагогического сообщества, студенче-

ская общественность, участники конкурса, а также члены краевого Молодежно-

го парламента. 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16306-sudavtsov-dm.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16306-sudavtsov-dm.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16307-goncharov-vi.html
http://www.dumask.ru/official/komitety-i-komissii-dumy/komitet-po-obrazovaniyu-kulture-nauke-molodjozhnoj-politike-sredstvam-massovoj-informatsii-i-fizicheskoj-kulture.html
http://www.dumask.ru/official/komitety-i-komissii-dumy/komitet-po-obrazovaniyu-kulture-nauke-molodjozhnoj-politike-sredstvam-massovoj-informatsii-i-fizicheskoj-kulture.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
http://www.dumask.ru/official/komitety-i-komissii-dumy/komitet-po-sotsialnoj-i-molodjozhnoj-politike-obrazovaniyu-nauke-kulture-i-sredstvam-massovoj-informatsii.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16329-muraveva-v.html
http://www.dumask.ru/official/istoriya-dumy/5-yj-sozyv/deputaty-dumy-5-go-sozyva/item/6591-кузякова-лю.html
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Открывая конференцию, Д.Н. Судавцов подчеркнул важность конкурса 

"УМНИК", который на протяжении многих лет традиционно поддерживают 

краевые законодатели: 

– Все победители получат существенные гранты при федеральной под-

держке. И хотелось бы, чтобы с их помощью, при содействии наставников все 

ваши умения и идеи получили хороший старт. 

Он также выразил слова признательности в адрес Л.М. Кузяковой, благо-

даря энергичности и неравнодушию которой конкурс "УМНИК" в Ставрополь-

ском крае проводится на высочайшем уровне и привлекает большое внимание 

студентов, молодых ученых и даже школьников. 

Заместитель председателя регионального правительства Л.А. Калинченко 

приветствовала участников конкурса от имени Губернатора Ставропольского 

края В.В. Владимирова. Она отметила, что все финалисты – победители, так как 

способны изменить жизнь в Ставропольском крае к лучшему благодаря своим 

разработкам и проектам, имеющим очень важное значение для нашего региона. 

Победители конкурса "УМНИК" определены в шести номинациях – 

"Цифровые технологии", "Медицина и технологии здоровьесбережения", "Но-

вые материалы и химические технологии", "Новые приборы и интеллектуаль-

ные производственные технологии", "Биотехнологии", "Ресурсосберегающая 

энергетика". Как было отмечено, в финальную часть конкурса после обезли-

ченной экспертизы попали 79 заявок от участников, из них 12 заявок поступили 

от учащихся школ, остальные – от студентов вузов. 

Все финалисты получат гранты по 500 тысяч рублей, которые выплачи-

ваются в течение 2 лет: 200 тысяч рублей в первый год и 300 тысяч рублей –             

во второй год. Традиционно денежные средства направляются инноваторами на 

внедрение разработок и на соответствующее техническое обеспечение. 

 

 
Участники конференции краевого этапа Федерального конкурса "УМНИК – 2019" 

 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16306-sudavtsov-dm.html
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12 декабря 2019 год в День Конституции Российской Федерации предсе-

датель Думы Ставропольского края Г.В. Ягубов, депутаты Д.Н. Судавцов,                

В.Н. Муравьева и И.В. Лавров  в торжественной обстановке вручили паспорта 

юным жителям края в рамках Всероссийской  акции "Мы – граждане России", 

проходящей с 2002 года под эгидой Российского Союза молодежи. 

 

 
Г.В. Ягубов, Д.Н. Судавцов на торжественном мероприятии 

 

40 юных ставропольцев из разных городов и районов края получили свой 

первый и главный документ в жизни. Важность этого момента с ребятами раз-

делили самые близкие люди, которые волновались, пожалуй, больше, чем сами 

виновники торжества. 

"Сегодня очень важное событие в вашей жизни – вы получаете свой пер-

вый документ. Впереди у вас будет немало разных документов: аттестат, ди-

пломы, удостоверения, но паспорт – он с вами навсегда, он откроет перед вами 

множество дорог! И я уверен, что вы станете достойными гражданами своей 

великой страны!", – отметил спикер краевого парламента, обращаясь к школь-

никам. 

Возможность получить паспорт в стенах главного законодательного ор-

гана края представляется школьникам, которые имеют успехи в учебе, спорте, 

творчестве и общественной жизни. 

 

18 декабря 2019 года традиционно в канун уходящего года провели тор-

жественный прием лучших представителей сферы образования, культуры, 

спорта и молодежной политике. 

Знаковое мероприятие состоялось в центре "Молодежное пространство 

"Лофт", расположенном в Ставропольском Дворце культуры и спорта. 

 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16305-yagubov-genn.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16306-sudavtsov-dm.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16329-muraveva-v.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16326-lavrov-igor.html
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В рамках мероприятия награды профильного комитета Думы Ставро-

польского края получили 40 представителей отраслей, достигших высоких ре-

зультатов в 2019 году. 

 

 
А.Л. Насонов на торжественном мероприятии 

 

В церемонии приняли участие председатель комитета по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре А.Л. Насонов, заместитель руководителя комитета И.В. Лав-

ров, депутаты Л.Л. Редько, А.Г. Торосян, А.Н. Юндин. В числе почетных гос-

тей – министр культуры Ставропольского края Т.И. Лихачева и министр обра-

зования Ставропольского края Е.Н. Козюра, а также заместитель начальника 

управления по молодежной политике аппарата Правительства краевого               

И.А. Тарасова. 

Открывая мероприятие А.Л. Насонов отметил, что уже второй раз прием 

проходит в неформальной обстановке, вне стен краевой Думы. Это возмож-

ность тепло пообщаться и вручить заслуженные награды людям, которые явля-

ются лидерами в своих направлениях профессиональной деятельности. "Сего-

дня здесь собрались лучшие из лучших. Я испытываю чувство гордости за 

Ставропольский край и за каждого из вас", – подчеркнул парламентарий. 

В ходе церемонии подчеркивалось, что Ставрополье имеет все основания 

гордиться своим педагогическим корпусом. В образовательных организациях 

края трудится более 50 тысяч учителей. Они успешно осваивают современные 

технологии, смело внедряют их в школьную практику, уделяют большое вни-

мание совершенствованию в профессии. В 2019 году более 150 педагогов  

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16326-lavrov-igor.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16326-lavrov-igor.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16340-redko-lyudm.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16344-torosyan-ark.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16353-yundin-andre.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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И.В. Лавров на торжественном мероприятии 

 

за свой кропотливый ежедневный труд были награждены Почетной грамотой 

Думы Ставропольского края. И.В. Лавров пожелал участникам приема "не оста-

навливаться на достигнутом и далее применять свои умения, знания и опыт на 

благо учеников". 

 

 
Л.Л. Редько и А.Г. Торосян на торжественном мероприятии 

 

 Культурная жизнь нашего региона в 2019 году была отмечена новыми 

яркими событиями и новым масштабом традиционных краевых мероприятий. 

Сегодня на Ставрополье действуют более 1370 государственных и муници-

пальных учреждения культуры. Огромным интересом у жителей и гостей края 

пользуются творческие форумы "Белая акация" и "Золотой Витязь", фестивали 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16326-lavrov-igor.html
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искусств "Хрустальный ИсточникЪ", "Эолова арфа", "Герой и время". Многие 

мероприятия носят статус международных и дарят зрителям незабываемые 

впечатления, формируют позитивный имидж Ставрополья. За всем этим, как 

отмечалось, стоит непростой труд работников культуры. В ходе торжествен-

ного приѐма они также были отмечены наградами Думы.   

Подчеркивалось и то, что за последние годы значительно улучшилось со-

стояние спортивной инфраструктуры, в крае построено более 50 новых спор-

тивных объектов. В настоящее время отрасль насчитывает 4 746 спортивных 

сооружений. Уходящий год был отмечен открытием физкультурно-оздорови-

тельного комплекса и легкоатлетического манежа в Ставрополе, строитель-

ством спортивных комплексов в Новоалександровске, в городах-курортах                  

Ессентуки и Кисловодск, в селах Сабан-Антуста, Солдато-Александровское, 

Арзгир, поселке Солнечнодольск и других населѐнных пунктах 

– Сферы в которых вы работаете основаны на знании и понимании того, 

какой пример вы подаете детям, ведь духовность, культура, образование и 

спорт – напрямую отвечают за формирование личности человека. Именно                  

вы находитесь на переднем крае борьбы за достойное будущее нашей страны и 

общества, – подчеркнула Л.Л. Редько в своем поздравлении. 

 

 
А.Н. Юндин на торжественном мероприятии 

 

Наградами Думы были отмечены и специалисты, работающие в сфере 

молодѐжной политики. В крае было проведено более четырех тысяч мероприя-

тий, связанных с данным направлением. Безусловно, самым масштабным из 

них стал III Международный фестиваль "Студенческая весна стран БРИКС и 

ШОС". В нашем регионе также активно развивается движение добровольцев, в 

его рядах ‒ более 30 тысяч молодых людей.  Во многих подобных мероприя-

тиях участвуют и молодые парламентарии, что отметил в ходе церемонии                

А.Г. Торосян, возглавляющий Совет молодых депутатов Ставропольского края. 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16340-redko-lyudm.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16344-torosyan-ark.html
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В свою очередь, член комитета А.Н. Юндин отметил, что "в Ставропольском 

крае живѐт самая талантливая и умная молодежь". 

В ходе церемонии все руководители отраслей, представители которых 

были отмечены наградами, поблагодарили профильный комитет и Думу Став-

ропольского края за тесное и плодотворное сотрудничество, выразив уверен-

ность, что оно обязательно продолжится и в дальнейшем.     

Гостей приема приятно порадовали музыкальные номера, подготовлен-

ные студентами Ставропольского краевого колледжа искусств. Завершилось 

мероприятие поздравлением с наступающим Новым годом и общим памятным 

фото. 

 

 

 
Участники торжественного мероприятии 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16353-yundin-andre.html
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IV.6. Участие депутатов комитета по образованию, культуре, 

науке, молодежной политике, средствам массовой информации и 

физической культуре в федеральных мероприятиях на террито-

рии Ставропольского края 
 

19 августа 2019 года в городе-курорте Пятигорск прошли мероприятия 

Дня Северо-Кавказского федерального округа в рамках второй смены форума 

"Машук". 
 

 

Прибытие делегаций на форум  
 

В этот день на форум съехались главы заксобраний регионов СКФО 
 

 
Г.В. Ягубов, В.Г. Аргашоков, И.В. Лавров на форуме  

 

Делегации осмотрели подворья Ставропольского края, Республики Даге-

стан, Кабардино-Балкарской Республики, Чечни и Республики Ингушетия, Рес-
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публики Северная Осетия-Алания и Карачаево-Черкесской Республики, вклю-

чавшие в себя презентацию национальных ремесел, выставку предметов быта и 

культуры народов Северного Кавказа, реализованные проекты участников фо-

рума прошлых лет.  

Далее по традиции спикеры и депутаты заксобраний провели неформаль-

ные встречи с машуковцами из своих регионов. 
 

 
Г.В. Ягубов, А.Л. Насонов на встрече с представителями Ставрополья на форуме  

 

Председатель краевой Думы Г.В. Ягубов пообщался в рамках дискусси-

онной площадки "Разговор на равных" с представителями Ставропо-

лья. Участие в мероприятии также принял председатель комитета по образова-

нию, науке, культуре, молодежной политике, средствам массовой информации 

и физической культуре краевого парламента А.Л. Насонов. 
 

 
Г.В. Ягубов, А.Л. Насонов на встрече с представителями Ставрополья на форуме  
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Молодые люди задавали вопросы, касающиеся развития Ставропольского 

края, поддержки молодежных инициатив, реализации национальных проектов и 

программ в регионе. В частности, обсудили проблему нехватки медицинского 

персонала в сельских территориях. Г.В. Ягубов подчеркнул, что сегодня разви-

тие медицины и сферы предоставления медуслуг в приоритете: в скором вре-

мени в крае будут построены новые корпуса Краевой клинической больницы и 

онкологического центра, районные амбулатории, фельдшерско-акушерские 

пункты. Подготовка кадров также один из важнейших вопросов. Так, продлена 

программа поддержки "Земский доктор", кроме того, будут строиться дома для 

работников бюджетной сферы. 

Уделили внимание на встрече развитию детского и массового спорта, 

внедрению инклюзивного образования в ставропольских школах и даже поли-

тической теме: один из участников спросил о том, как стать депутатом Госу-

дарственной Думы Российской Федерации. 

Интересовали машуковцев и личные вопросы. Депутаты рассказали о 

своем жизненном и трудовом пути, о том, что помогает им справляться с труд-

ностями, подчеркнув, что главное – не бояться изменений и всегда оставаться 

профессионалом. 

 

 
Руководители делегаций на форуме 

 

По завершении дискуссионных площадок руководители законодательных 

собраний Северо-Кавказского федерального округа вышли на сцену, чтобы по-

приветствовать участников юбилейного X "Машука". Продолжился День 

СКФО на форуме концертом творческих коллективов со всего округа. 
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V. Работа консультативных органов Думы края 
 

V.1. Совет молодых депутатов Ставропольского края 

Совет молодых депутатов продолжил свою работу в соответствии  

с Положением, утвержденным постановлением Думы Ставропольского края  

от 24 ноября 2016 года № 113-VI ДСК. 

Состоялось общее собрание Совета молодых депутатов, на котором: 

были подведены итоги работы Совета молодых депутатов Ставрополь-

ского края за 2019 год,  

обсуждался вопрос о проблемах реализации действующего законодатель-

ства по вопросам охраны здоровья граждан от вредного воздействия никотино-

содержащей продукции. По итогам проведенного мониторинга депутаты отме-

тили, что в настоящее время все большую популярность среди несовершенно-

летних приобретают некурительные табачные изделия (снюсы), в составе кото-

рых содержится никотин. Потребление данных смесей оказывает необратимое 

пагубное воздействие на организм человека, у подростков наблюдается замед-

ление либо остановка роста, агрессивное поведение, нарушение концентрации 

внимания и другие проблемы со здоровьем и поведением. Активисты обще-

ственной организации "КМВ ‒ территория жизни" собрали более шести тысяч 

подписей жителей края под обращением в адрес Губернатора Ставропольского 

края о запрете продажи снюсов.    

Молодые депутаты выразили готовность принять участие в деятельности  

рабочей группы Думы Ставропольского края, созданной для разработки попра-

вок к действующему законодательству, направленных на запрет продажи жева-

тельных снюсов. 

 

 
Участники общего собрания Совета молодых депутатов Ставропольского края,  

6‒7 декабря 2019 г., г. Ставрополь 



 55 

Проведен седьмой семинар образовательно-просветительского проекта 

Совета молодых депутатов Ставропольского края "Школа парламентаризма 

Ставропольского края", организованный Советом молодых депутатов Ставро-

польского края совместно с РОО "Институт регионального развития и под-

держки местных инициатив" при поддержке Думы и Правительства Ставро-

польского края.  

На семинаре обсуждались вопросы реализации целевых программ  

и национальных проектов в 2020 году.  

Участниками диалоговой площадки с молодыми депутатами стали: заме-

ститель председателя Правительства Ставропольского края ‒ министр финан-

сов Ставропольского края Калинченко Л.А., председатель комитета Думы Став-

ропольского края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре Насонов А.Л., заме-

ститель министра образования Ставропольского края Лукиди С.М., заместитель 

министра культуры Ставропольского края Сидоренко Д.М. Благодаря открыто-

му диалогу молодые депутаты, представляющие в Совете различные муници-

палитеты, узнали о возможности решения социальных проблем своей террито-

рии путем участия в реализации государственных программ. 

 

 
Седьмой семинар образовательно-просветительского проекта Совета молодых  

депутатов Ставропольского края "Школа парламентаризма Ставропольского края",  

6‒7 декабря 2019 г., г. Ставрополь 

 

 

 

 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
http://www.dumask.ru/official/komitety-i-komissii-dumy/komitet-po-obrazovaniyu-kulture-nauke-molodjozhnoj-politike-sredstvam-massovoj-informatsii-i-fizicheskoj-kulture.html
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Полезными для работы молодых депутатов в избирательных округах  

стали лекции:  

российского политолога, общественного деятеля Чадаева А.В. – "Обще-

национальные, отраслевые, региональные стратегии развития: от создания  

к реализации – успехи и проблемы"; 

Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Ставропольском 

крае Кузьмина К.А. – "Работа депутата по защите бизнеса на избирательном 

округе. Взаимодействие с Уполномоченным по защите прав предпринимателей 

в Ставропольском крае". 

 

 
Седьмой семинар образовательно-просветительского проекта Совета молодых  

депутатов Ставропольского края "Школа парламентаризма Ставропольского края",  

6‒7 декабря 2019 г., г. Ставрополь 

 

В ходе проведения Школы парламентаризма молодые депутаты приняли 

участие в III Ставропольском форуме предпринимателей, где обсуждались  

вопросы стратегии развития города Ставрополя до 2035 года, взаимодействия 

бизнеса и власти. Депутаты стали участниками панельных дискуссий, посвя-

щенных кадастровой оценке 2019 ‒ 2020 гг., приоритетам развития и точкам 

роста городского туризма.   

На форуме обсуждались темы развития городского пространства. Молодые 

депутаты участвовали в работе дискуссионной площадки "Город для жизни",  

на которой в качестве эксперта выступал урбанист, исследователь городов, член 

рабочей группы Министерства строительства и жилищно-коммунального хозяй-

ства РФ Мурунов С.А.  
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Члены Совета молодых депутатов Ставропольского края активно зани-

маются популяризацией спорта и здорового образа жизни, выступают инициа-

торами проведения спортивных соревнований, встреч с молодежью, занима-

ются вовлечением жителей края в спортивное движение.  

Молодые депутаты считают, что развитие спорта, оздоровительного  

туризма − перспективное направление для привлечения отдыхающих на ку-

рорты Кавказских Минеральных Вод. 

 

 

Члены Совета молодых депутатов Ставропольского края  

Шульский П.В. и Шевченко А.С. на встрече клуба "Инициатива молодых",  

июль 2019 г., г. Пятигорск 

 

Советом молодых депутатов Ставропольского края ведется постоянная 

работа, направленная на развитие молодежного парламентаризма, содействие 

деятельности Думы Ставропольского края в области законодательного регули-

рования вопросов, затрагивающих права и законные интересы молодежи.  

Члены Совета молодых депутатов Ставропольского края принимают  

активное участие в работе молодежной некоммерческой организации "Моло-

дежь востока Ставрополья".  

 

Нефтекумский городской округ в составе Совета "Молодежи востока 

Ставрополья" представляет член Совета молодых депутатов Веденеев С.В.   
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Совет "Молодежи востока Ставрополья" является ресурсной площадкой 

для молодежных проектных идей и инициатив, нацеленных на развитие  

восточных районов края, выявление и поддержку лидеров общественного мне-

ния, формирование и подготовку инициативных групп в молодежной среде  

для реализации социальных проектов на территории восточных районов Став-

ропольского края.  

 

 

Член Совета молодых депутатов Ставропольского края  

Веденеев С.В. на общем собрании глав восточных территорий Ставропольского края,  

сентябрь 2019 г., г. Ставрополь 

 

V.2. Молодежный парламент при Думе Ставропольского края 
 

Новый состав Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, 

сформированный в июне 2019 года, продолжил свою работу в соответствии       

с Положением, утвержденным постановлением Думы Ставропольского края    

от 28 марта 2019 года № 1365-VI ДСК. 

Проведено организационное собрание Молодежного парламента,  

на котором были вручены удостоверения и нагрудные знаки членов Молодеж-

ного парламента, обсуждены основные направления деятельности и законопро-

ектная работа предыдущего состава Молодежного парламента, реализованные 

проекты и ставшие традиционными акции, межпарламентское сотрудничество.  
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Участники организационного собрания Молодежного парламента  

при Думе Ставропольского края, 15 июля 2019 г. 

 

Проведено заседание Молодежного парламента, на котором избран пред-

седатель Молодежного парламента, заместитель председателя и секретарь  

Молодежного парламента, председатели комитетов Молодежного парламента, 

представитель Молодежного парламента при Думе Ставропольского края  

в состав Общественной молодежной палаты (Молодежного парламента)  

при Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации. 

На заседании утвержден примерный план работы Молодежного парла-

мента на 2019–2020 годы, перечень и персональный состав комитетов Моло-

дежного парламента, рассмотрен вопрос об участии членов Молодежного пар-

ламента в молодежных форумах в летний период. 

По вопросу "О проекте закона Ставропольского края "О внесении измене-

ний в Закон Ставропольского края "Об инвестиционной деятельности в Ставро-

польском крае" Молодежным парламентом было решено в соответствии со ста-

тьей 13 Закона Ставропольского края от 24 июня 2002 года № 24-кз "О порядке 

принятия законов Ставропольского края" отозвать данный законопроект, внесен-

ный Молодежным парламентом на рассмотрение в Думу Ставропольского  

в порядке законодательной инициативы.  
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Заседание Молодежного парламента при Думе Ставропольского края,  

12 сентября 2019 г. 
 

В День Ставропольского края и День города Ставрополя Молодежным  

парламентом проведена акция "Я люблю свой город и край!". Жителям и гостям 

города Ставрополя было предложено создать большую поздравительную открытку. 

Более 150 поздравлений, пожеланий, рисунков, а также предложений для развития 

Ставрополя оставили жители города на баннере, который был установлен  

в Театральном сквере у памятника М.Ю. Лермонтова. В ходе акции проведен опрос 

о перспективных и актуальных направлениях деятельности молодежи региона. 
 

 
Акция Молодежного парламента при Думе Ставропольского края  

"Я люблю свой город и край!", 21 сентября 2019 г. 

 

Молодежный парламент выступил соорганизатором проведения в Став-

ропольском крае Всероссийского конкурса талантов "Народный театр". Такие 

мероприятия прошли в 8 субъектах России в рамках реализации Плана меро-

приятий по проведению в 2019 году в Российской Федерации Года театра. Цель 

конкурса – популяризация театрального искусства и повышение интереса  

к нему. В Ставрополе конкурс проходил в Ставропольском академическом  

театре драмы им. М.Ю. Лермонтова. В прослушиваниях и кастингах конкурса 

мог принять участие любой желающий. Финалисты конкурса "Народный  

театр" смогут сыграть в спектакле вместе с профессиональными артистами. 
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Участники Всероссийского конкурса талантов "Народный театр"  

в Ставропольском крае, 18‒20 октября 2019 г. 
 

Ко Дню народного единства на главной площади города Ставрополя  

Молодежным парламентом проведена патриотическая акция "Знай свою исто-

рию!", цель которой ‒ привлечение внимания ставропольчан к истории родного 

края и страны. Участники акции с помощью очков виртуальной реальности  

собирали пазл-карту Ставропольского края. Более 70 жителей и гостей города 

приняли участие в викторине по истории России.  
 

 
Акция Молодежного парламента ко Дню народного единства  

"Знай свою историю!", 4 ноября 2019 г. 

Традиционно представители Молодежного парламента выступили в числе  

соорганизаторов проведения в регионе Всероссийского конкурса "УМНИК" Феде-

рального фонда содействия инновациям. Программа направлена на поддержку мо-

лодых ученых и стимулирование массового участия молодежи в научно-технической 

и инновационной деятельности. Члены Молодежного парламента работали в каче-

стве членов общественного жюри при оценке инновационных проектов для перехода 

на второй год финансирования, представляли свои научные разработки, вели онлайн 

трансляцию мероприятия в соцсетях. 
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Члены Молодежного парламента при Думе Ставропольского края Устинов Д.Н.  

и Мощенко К.В. в составе жюри региональной научно-практической конференции  
"Инновационные идеи молодежи Ставропольского края ‒ развитию экономики России"  

в рамках Всероссийского конкурса "УМНИК", 14 ноября 2019 г. 
 

Молодежным парламентом совместно с комитетом Думы Ставропольского 

края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой 

информации и физической культуре по инициативе председателя Думы Ставро-

польского края Ягубова Г.В. и при поддержке министерства финансов Ставрополь-

ского края проведен обучающий семинар по теме "О бюджетном процессе в Став-

ропольском крае". Заместитель председателя Правительства Ставропольского края 

‒ министр финансов края Калинченко Л.А. рассказала членам молодежных кон-

сультативных органов: краевого Молодежного этнического совета, Молодежного 

избиркома, городских и районных молодежных палат, а также студентам вузов края 

о механизмах формирования краевого бюджета, принципах распределения финан-

совых потоков, критериях проведения контрольных мероприятий и других нюансах 

бюджетного процесса на разных уровнях власти.  

 

 
Обучающий семинар по теме "О бюджетном процессе в Ставропольском крае",  

11 декабря 2019 г. 

Молодежный парламент в очередной раз выступил организатором прове-

дения на территории Ставропольского края Международной акции "Тест  

по истории Отечества".  

Акция состоялась 13 декабря 2019 года во всех субъектах Российской  

Федерации и 42 странах мира. Зарегистрировано около 10 тысяч площадок  

для написания теста, из них более 600 в Ставропольском крае, организованных 
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на базе образовательных и иных организаций. Тестирование проходило и в ре-

жиме онлайн. 

Международная акция "Тест по истории Отечества" стала мероприятием, 

открывающим проект "Большая история", который инициирован к Году памяти 

и славы Молодежным парламентом при Государственной Думе Федерального 

Собрания Российской Федерации в ознаменование 75-летия Победы в Великой 

Отечественной войне 1941 ‒ 1945 годов и направлен на историческое просве-

щение, сохранение исторической памяти.   

В Думе Ставропольского края была организована площадка по проведе-

нию международной акции "Тест по истории Отечества". В акции приняли уча-

стие депутаты и сотрудники аппарата краевого парламента, члены Молодежно-

го парламента и других структур. Всего 45 человек. 

 

 
Проведение Международной акции "Тест по истории Отечества" 

в Думе Ставропольского края, 13 декабря 2019 г. 
 

В течение второго полугодия 2019 г. представители Молодежного  

парламента приняли участие: 

- в Межрегиональном фестивале студенческих отрядов Северо-Кавказ-

ского и Южного федеральных округов (октябрь); 

- в III Всероссийском форуме органов молодежного самоуправления 

"Молодежная команда страны" (ноябрь, г. Казань).  

Проект направлен на создание системы поиска, отбора и подготовки  

молодых лидеров с помощью вовлечения их в процесс управления обществом  

и развития управленческих компетенций в общественно-политической сфере.  

http://www.dumask.ru/official/konsultativnye-organy/molodezhnyj-parlament-pri-dume.html
http://www.dumask.ru/official/konsultativnye-organy/molodezhnyj-parlament-pri-dume.html
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Отбор участников проходил в заочной форме во всех регионах страны. 

Для участия во всероссийском форуме выбрали 220 человек. Участником меро-

приятия стала Прасолова Алина, член Молодежного парламента при Думе 

Ставропольского края, принимающая участие в проекте третий год. 

 

 
III Всероссийский форум органов молодежного самоуправления  

"Молодежная команда страны", 27‒30 ноября 2019 г. 
 

- в мероприятиях образовательно-просветительского проекта Совета  

молодых депутатов Ставропольского края "Школа парламентаризма" (декабрь); 

- в Международном форуме добровольцев 2019 (декабрь); 

- в обсуждении итогов ежегодной большой пресс-конференции Прези-

дента Российской Федерации В.В. Путина (декабрь). 
 

 
Поисково-разведывательная экспедиция "Вахта Памяти", 24‒30 сентября 2019 г. 
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Некоторые члены Молодежного парламента уже реализовали или при-

ступили к реализации своих проектов, с которыми участвовали в конкуре  

по формированию краевого Молодежного парламента. 

Максим Губский выступил в числе организаторов поисково-разведыва-

тельной экспедиции "Вахта Памяти", которая была проведена в сентябре                     

2019 года в Степновском районе и Нефтекумском городском округе. Данное 

мероприятие стало одним из этапов реализации проекта Максима.  

Ириной Айрапетян реализуется образовательный проект "Юный оратор". 

Цель проекта – развитие ораторских навыков у молодежи и популяризация  

интеллектуальной игры "Дебаты". Проведены мастер-классы по ораторскому 

мастерству и технике убеждения. На одном из этапов реализации проекта пла-

нируется организовать масштабный форум для школьников и студентов Став-

ропольского края. 
 

 
Участники мастер-класса "Парламентские дебаты. Структура игры"  

проекта "Юный оратор", 13 октября 2019 г. 

 

Иваном Самохваловым, региональным координатором Всероссийского 

фестиваля восстановления исторической среды "Том Сойер Фест", совместно 

со студенческим строительным отрядом "Беркут" и экологическим отрядом 

"Generation Z" восстановлен фасад 150-летнего купеческого дома. Кроме того, 

благодаря добровольцам в здание удалось провести воду. 

Фестиваль "Том Сойер Фест" впервые прошел в Самаре в 2015 году.  

В текущем году он был запущен более чем в 40 городах и селах России, а также  

в одном из городов Киргизии.  

Первым объектом фестиваля в Ставрополе стал дом XIX века с лепниной, 

декоративными колоннами и деревянными карнизами, принадлежавший купцу  

3-й гильдии, расположенный по адресу: ул. Ленина, д. 165. Работы проходили  

с середины мая по октябрь текущего года. 

 

 

 

 

http://stavropol.bezformata.com/word/berkut/35090/
http://stavropol.bezformata.com/word/generation/27038/
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До реставрации 

 

 

 

 
После реставрации 

 

Члены Молодежного парламента при Думе Ставропольского края актив-

ные участники многих молодежных форумов: 

Всероссийского молодежного образовательного форума "Территория 

смыслов", 

Международного молодежного форума "Евразия Global", 

Форума молодых деятелей культуры и искусства "Таврида 5.0", 

Молодежного фестиваля "Таврида-ART-Russia", 

Северо-Кавказского молодежного образовательного форума "Машук".  
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Члены Молодежного парламента при Думе Ставропольского края Яхъяев И.Р,  

Полетунова А.В., Айрапетян И.А., Шлапаков Д.В. ‒ участники Северо-Кавказского  

молодежного образовательного форума "Машук", август 2019 г. 

 

Члены Молодежного парламента выступают в качестве организаторов 

мероприятий для молодежи, участвуют в конкурсах на получение грантов  

для реализации своих проектов. Так Алина Прасолова получила грант в размере          

250 тыс. рублей для реализации проекта "ОНКО". Цель проекта ‒ профилактика 

среди населения онкозаболеваемости, онкорасположенности методами самооб-

следования. 

 

 
Беседа со студентами Северо-Кавказского федерального университета  

в рамках реализации проекта "ОНКО", 3 ноября 2019 г. 
 

Демьян Шлапаков в рамках Х Северо-Кавказского молодежного образова-

тельного форума "Машук-2019" презентовал проект – реалити-шоу "Здорово  

были" и выиграл грант в размере 150 тысяч рублей на воплощение своей идеи  

о сохранении и передаче молодежи казачьих традиций и ценностей. 

Также Демьян стал победителем Всероссийского конкурса молодежных 

проектов в рамках Всероссийского патриотического форума.  



 68 

По итогам экспертной оценки 48 проектов из 29 регионов России рекомен-

дованы к получению грантовой поддержки на общую сумму 63,71 млн. рублей.  

Тематика проектов конкурса направлена на сохранение исторической па-

мяти событий Великой Отечественной войны 1941–1945 годов. 

 

 
Всероссийский патриотический форум, 1‒4 декабря 2019 г., Москва  

 

В комитетах Молодежного парламента проходит активная работа, наце-

ленная на разработку и предварительное обсуждение идей и проектов  

для их дальнейшей реализации Молодежным парламентом. 

 

 
Заседание Молодежного парламента при Думе Ставропольского края 
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VI. Итоги деятельности комитета Думы Ставропольского 
края по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 
культуре за январь – декабрь 2019 года 

 
 

За отчетный период комитет принял участие в двенадцати заседаниях 
Думы Ставропольского края.  

Одиннадцать законопроектов внесено комитетом.  

 

Комитетами подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 40 постановлений Думы Ставропольского края, в том числе: 

к законопроектам – 11; 

о законодательной инициативе – 1; 

об отзывах на проекты федеральных законов – 2; 

по другим вопросам – 26. 

 

Проведено: 

- 25 заседаний комитета (в т.ч. опросным путем – четырнадцать), на которых 

рассмотрено – 103 вопроса; 

- 21 совещание (в т.ч. пять  – по подготовке проектов законов Ставропольского края, 

одиннадцать – выездных, десять – в рамках контроля об исполнении законов Ставропольского края 

и пять – организационных); 

- три заседаний круглого стола (в т.ч. два  – выездных). 

 

Подготовлены 58 аналитических записок по вопросам ведения комитета;                                          

- 135 Почетных грамот Думы Ставропольского края; 

- 53 благодарственных письма Думы Ставропольского края. 

 

Рассмотрено 1165 писем и обращений граждан, органов местного само-

управления, организаций. 
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VII. Итоги деятельности комитета Думы Ставропольского 
края по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 
культуре за март 2018 года – декабрь 2019 года 

 

За отчетный период комитет принял участие в двадцать одном заседа-
нии Думы Ставропольского края.  

Восемнадцать законопроектов внесено комитетом.  

 

Комитетами подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 82 постановления Думы Ставропольского края, в том числе: 

к законопроектам – 18; 

о законодательной инициативе – 1; 

об отзывах на проекты федеральных законов – 4; 

по другим вопросам – 59. 

 

Проведено: 

- 45 заседаний комитета (в т.ч. опросным путем – двадцать пять), на которых 

рассмотрено – 186 вопросов; 

- 38 совещаний (в т.ч. восемь – по подготовке проектов законов Ставропольского края, 

пятнадцать  – выездных, двенадцать  – в рамках контроля об исполнении законов Ставропольского 

края и тринадцать  – организационных); 

- пять заседаний круглого стола (в т.ч. три  – выездных). 

 

Подготовлены 111 аналитических записок по вопросам ведения комитета;                                          

- 376 Почетных грамот Думы Ставропольского края; 

- 187 благодарственных писем Думы Ставропольского края. 

 

Рассмотрено 2401 писем и обращений граждан, органов местного само-

управления, организаций. 
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